

## **Liturgische Kommission Bartholomäusgemeinde am 3. 9. 2020 16.15 - 17.45 Uhr**

Teilnehmende: Ralf Döbbling, Uta Fröhlich, Christine Rehahn, Gottfried Muntschick, Nicole Breithaupt, Reinhard Grohmann (Protokoll),

### **Gottesdienste in der Pandemie und zukünftig**

#### **Rechtliche Voraussetzung:**

- Gesang ist möglich, wenn in die Singrichtung 3 m Abstand eingehalten werden kann
- Ist der Abstand nicht möglich, kann mit Mundschutz gesungen werden bei einem Abstand von 1,50 m
- Am 17. September kommt die nächste Eindämmungsverordnung des Landes mit Empfehlungen der Landeskirche zu einem Umgang damit.

Ist die derzeitige Unzufriedenheit zum Thema Gottesdienst vielleicht auch ein Zeichen für eine Unzufriedenheit, die es schon vorher gab?

Wie können wir die Bewegung nutzen, Dinge anders oder mehr zu machen als vorher?

#### **Ideen**

- Kurrende: Einzelne oder kleine Gruppen singen von der Empore (ohne Mundschutz)
- Schlusslied im Kreis in der Kirche oder draußen
- Workshop mit Elisabeth Ruhe zum Thema Bewegung im Gottesdienst als Abendworkshop
- Musiker und Sänger bringen über Slack Ideen für die nächsten Gottesdienste ein.
- Es wird wechselseitig gesungen
- Lieder werden nicht gesungen, sondern gemeinsam gesprochen (gebetet) mit einem Vorspiel und einer gespielten Strophe
- Bei größeren Gottesdiensten werden einzelne Elemente eingespielt

#### **Abendmahl**

Wieder am 20. September im normalen Rhythmus in beiderlei Gestalt

#### **Ideen Kindersegnung und Erwachsenensegnung**

- Handauflegen und Sprechen trennen: die Eltern legen den Kindern die Hände auf und jemand anderes spricht den Segen
- Visiere bringen den Vorteil, Gesicht zeigen zu können
- Hände werden desinfiziert

#### **Verabredungen**

- Auf Slack wird ein Raum zur Kommunikation und Absprache zum Gottesdienst eingerichtet. Dazu wird die Gemeinde informiert (Ralf in Absprache mit Reinhard)
- Nicole nimmt Kontakt mit Elisabeth Ruhe auf für einen Abendworkshop zum Thema Bewegung im Gottesdienst, bewegte Elemente ...
- Im Gottesdienst wird wieder gesungen: mit Maske in den Reihen oder von den Emporen oder im Altarraum ohne Maske
- Weitere kreative Elemente, mit denen die Gemeinde sich am Gottesdienst beteiligt, werden ausprobiert, denn Ziel ist, dass wir gemeinsam Gottesdienst feiern
- Weitere Ideen werden auf Slack gesammelt